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QUE SE ILUMINEN

Ya las votaciones primarias para definir los candidatos a Presidente por
cada partido político sucedieron, ahora viene la recta final para octubre y
una probable segunda vuelta en noviembre. Uno desde su rincón pide que si
iluminen las mentes y las acciones para que se aprovechen los tiempos para
buscar puntos de encuentros en temas que tienen que ver con arreglos en
nuestro país, de nada sirve tener una sociedad fraccionada, con grietas que
no conducen a nada más que al desastre y la postergación de las soluciones.
Hay muchos compatriotas capaces con muchas ideas, es necesario recuperar
a muchos uruguayos que han quedado por el camino. Sigan cuidando su
salud, los fríos son intensos y cada vez mucho más, vienen cargados con
enfermedades que mellan la salud. No pierdan nunca la sensibilidad de colocar
el oído a quien necesite y si está a su alcance ayudar a quién también pasa
por situaciones difíciles, no saben el empujón que es, mostrar humanidad.

Al momento de abrir tus ojos despertando en un nuevo día, es la chance que tienes para decir: Hoy lo
haré mejor". (Julio César Romero)

EDITORIAL AVISE EN RAICES PARA
LLEGAR A 50.000 LECTORES

Cel. 094851726
Tel. 22159940
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"Eres mejor persona si dejas que tus actos lo muevan los impulsos del corazón" (Julio César Romero)

CAPURRO (Parte II)

En 1814, por disposición de Alvear , sirvió también – según
Isidoro de Maria – de alojamiento temporario a las tropas
que evacuaron la Plaza en el mes de junio de aquel año.
Mandado inspeccionar por el Cabildo en febrero de 1816 ,
el estado del caserío era lamentablemente. Destechadas
las piezas, cocinas y dos almacenes de veinte varas de
largo cada una. Faltaban cuarenta puertas y ventanas con
sus marcos y unas ocho puertas y marcos de las piezas de
azotea. En 1902, la Municipalidad dispuso la demolición
de las ruinas y escombros a que, por entonces, había
quedado reducido el «Caserío de los Negros». Pero, en
definitiva , quien daría nombre al barrio era el inmigrante
italiano Juan Bautista Capurro. Había nacido en la localidad
de Voltri, cercana a Génova, en el ultimo decenio del siglo
XVIII y había arribado al país algo antes de 1829 . En efecto:
en este ultimo año, existe un documento expedido el 9 de
julio, por las autoridades del Oriente de Montevideo, por el
cual se hace constar que «ha obtenido el grado de Maestro
Simbólico» y se solicita a quien correspondiere en la Orden
Masónica se le recibiere y auxiliare «fraternalmente». Era
marino mercante, como lo comprobaba su patente de
«capitán de gran cabotaje», expedida el 25 de enero de
1819, en Turín, por orden del Secretario de Guerra y Marina
del Rey de Cerdeña, Víctor Manuel. De sus actividades
marítimas, anteriores a su llegada a Montevideo, solo se
puede afirmar con cierta seguridad que había navegado por
el Mar Negro trasportando cargamentos de trigo.

Ya radicado en nuestro país continuó navegando por algún
tiempo, a estar a su declaración en la Capitanía del Puerto
de Montevideo, de enero de 1830, en que dice que unos
días antes el barco «Penguin» , del que era capitán, había
sido «sorprendido por un fuerte viento soplando del W y
del SW , descubriéndose entonces que la embarcación hacía
agua» No se sabe si continuo navegando después, pero si,
hay noticias sobre su actuación como armador o
consignatario marítimo.
El 4 de octubre de 1836 , como consta en el Libro de
Matrimonios de la Iglesia Matriz , se casó con Prudencia

de Castro, montevideana, hija de Agustín de Castro y María
Genoveva Castro y hermana del que seria destacado hombre
publico, Carlos y de Agustín y Juan Pedro, también futuros
legisladores. De dicho matrimonio nacieron Juan Alberto,
Prudencio Agustín y  Luís Federico, en Montevideo,  Eduardo
Pedro Pablo, nacido en Génova.
Los hermanos Capurro Castro fueron enviados desde niños
a Italia. Estuvieron primero en el colegio de los Padres
Escolapios de Savona y después pasaron Juan Alberto y
Federico a la Real Escuela de Bellas Artes de Turín, donde
el primero se recibió de ingeniero-arquitecto. Federico no
termino los estudios, dedicándose tal vez a su vocación
pictórica. El hogar de los Capurro-Castro estuvo primero
en la Ciudad Vieja, donde nacieron sus hijos mayores.
Después construyó una hermosa casa, en las proximidades
de lo que había sido el Caserío de los Negros, donde Capurro
vivió hasta su muerte, con su familia y numerosos
«agregados». Esta quinta, denominada «La Meca» , formaba
parte de terrenos que Capurro había adquirido, en mayor
extensión, en un comienzo en condominio con José
Lapuente, abonando 2.000 patacones a Tomas Basañez,
en la margen izquierda del arroyo Miguelete en su
desembocadura en la bahía de Montevideo y con un amplio
frente sobre la misma bahía y llegando, por el este, hasta
el paraje del antiguo Caserío de los Negros, según escritura
autorizada por el escribano Salvador Tort el 29 de
diciembre de 1837. Ese mismo nombre de «La Meca» fueron
explotados por Capurro con destino a los buques de
ultramar, que solían retornar sin carga a Europa y
necesitaban lastre y naturalmente agua dulce, de la cual
había en abundancia en esa extensión que abarcaba unas
24 cuadras cuadradas.
En su «Montevideo Antiguo» dice Isidoro de María: «El año
1866 vino otra gran seca a embromar a la gente con la
escasez del agua (…)Capurro se ofreció a traer toda la
precisa de su establecimiento en la playa del arroyo Seco,
para el servicio de la población. Aceptada la generosa
oferta, se traía embarcada de esa playa. En solo 18 días
se repartió al vecindario la friolera de 2.133 pipas de agua,
costando ese servicio a la Comisión de Salubridad, 1.514
pesos»

LOS BARRIOS – SU HISTORIA Y SU GENTE
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"La armonía la consigues cuando tus planetas se alinean en tus adentros" (Julio César Romero)

NOTICIAS
DE ANTAÑO

1983
Obeliscaso, Parque Hotel y caceroleos
Un largo pero firme proceso de resurgimiento de la actividad política del país se desarrollaría durante 1983.
Tras las elecciones internas del 82 se procedió en marzo a la constitución del Directorio del Partido
Nacional, por un lado y del Comité Ejecutivo del Partido Colorado, por otro. En mayo comenzó en el Parque
Hotel el diálogo entre delegados de los partidos y las Fuerzas Armadas con el objetivo de encontrar los
mecanismos apropiados para una salida institucional. Notorias diferencias de criterios, fundamentalmente
en lo referente a la «Seguridad del Estado» y la pretensión militar de abrogarse facultades que le permitieran
seguir manejando la situación aun en democracia, no demorarían en trabar las negociaciones. Las Fuerzas
Armadas anunciaron entonces que «ante el desinterés de los partidos», convocarían a elecciones para
noviembre del 84 de noviembre consagrando una nueva Constitución. La respuesta popular se concretó a
través de un acto histórico, el 27 de noviembre, en el Obelisco a los Constituyentes, donde se reunieron
partidos políticos, organizaciones sociales, sindicales y estudiantiles, constituyéndose en la mayor
concentración popular que se recuerde en el Uruguay. Ese día se leyó una proclama que anunciaba el
compromiso de todos a unas elecciones «sin exclusiones». El encargado de la lectura, escuchada por casi medio millón de personas, fue el
actor Alberto Candeau, único orador del acto al que sólo se sumaron otras voces para leer telegramas de adhesión, tanto del interior como del
exterior del país. Millares de gargantas emocionadas entonaron el Himno Nacional como cierre del acto. La democracia ya estaba en el umbral
aunque, las elecciones «sin exclusiones» fuera – un año después, en las negociaciones del Club Naval realizadas sin la participación del
Partido Nacional – dejado de lado como consigna y usado a título de costo para poder tener elecciones, según manifestaron los negociadores
colorados, frentistas y cívicos. Ese mismo año, el 24 de diciembre, otra imponente acción masiva tendría lugar. Mientras el Tte. Coronel
Gregorio Alvarez pronunciaba un mensaje por cadena de radio y televisión, la ciudadanía salió a las calles con tachos y ollas para golpear fuerte
en el mayor «caceroleo» que se recuerde en nuestra capital. Después vendrían otros.

CURIOSIDADES DEL 83
*Enzo Francéscoli pasó de Wanderers a River Plate argentino tras larga negociación que le reportó al club uruguayo 350.000 dólares. Fue el
jugador uruguayo que mayor estela de popularidad dejó en el fútbol argentino desde Walter Gómez.

*Central Español se convirtió en el segundo equipo chico en conquistar el Campeonato Uruguayo , el team fue dirigido por Líber Arispe.

*Concedieron el Premio Nobel de la Paz a Lech Walesa, pero el líder sindical no pudo concurrir a la ceremonia.
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"¿Cuanto hace que dejaste ser protagonista a tu cabeza, cuanto que postergaste tu corazón?"
(Julio César Romero)

montevideo antiguo Por Isidoro de María

POSTALES DEL MONTEVIDEO
COLONIAL

CABILDO Y REALES CARCELES

Vasto edificio ubicado en la esquina de las calles Juan C.
Gómez y Sarandi. Construido entre los años 1804 y 1870
, junto con la Catedral , constituye el máximo exponente
de la arquitectura colonial existente en el país.

PUERTA DE LA CIUDADELA

Sobre la izquierda puede verse el Parque de Ingenieros.
Al frente, la Puerta de la Ciudadela, unico medio de
acceso al Fuerte. La portada, emplazada en su antiguo
lugar, se conserva actualmente, como ultimo vestigio de
la imponente fortaleza.

25 DE MAYO Y JUAN CARLOS GOMEZ

Lujosa casa esquina, donde puede apreciarse la riqueza de
las rejas y detalles de la cornisa, nada comunes en
Montevideo.
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"Tu sonrisa debe existir siempre, tanto luchando en la tormenta, como en la euforia de un triunfo
sacrificado" (Julio César Romero)

GALERÍAS DEPORTIVAS
UNA HISTORIA LLENA DE MARCA Y DE GOLES

Veinte años de fútbol han hecho de este Juan
Martín Mujica un hombre muy proclive a no
poner en tela de juicio el concepto de que
cuando no se pertenece al circulo de los
jugadores excelsos, hay que jugarse por la
disciplina y la perseverancia como apoyos de
todas las horas: es la tabla de salvación. Quien
sigue las declaraciones de las personas que
están en el azaroso ámbito  de los deportes
conoce bien su actitud: «Soy un obrero del
fútbol», sostiene sin especificar, claro, si debe
decirlo porque no el queda otra opción  o porque
sabe que hay que cultivar una imagen grata a
todos los aficionados: la del individuo que
sobrevive a sus propias cortedades técnicas
con el empeño que guía con mano firme, hacia
un éxito de otra manera improbable. En realidad
el punto no necesita respuesta: Juan Martín
goza de un presente pleno de bienestar y
consideración . Y mas ahora que se ha visto
orlado de brillanteces impensadas hace dos
años, cuando pisó Montevideo para quedarse :
eliminó a Peñarol de la Copa Libertadores en el
«celebre» clásico de 4 febrero – con lo que
obligó a algunos fanáticos tricolores a elevar
el hecho a la categoría de un «trece de
setiembre» – y llevó a un nacional sin alma ni
vida a una expresión de combatividad mas bien
falta de antecedentes. Esta en eso, sin darle
mucho a torcer al futuro porque sabe que la
suerte tiene veleidades propias de dama
casquivana: se limita sin estridencias mayores
a persistir en la misma línea de tozudez y
trabajo que le cambio radicalmente la vida
desde que «emigro» de Paysandú para iniciar
el camino bajo la luz de los tubos de neón.

MIS RECUERDOS DE CASABLANCA

Sus padres debe haber festejado el
nacimiento como un regalo de Navidad,
porque nació un 22 de diciembre . En 1943 ,
la familia estaba demasiado contenta con la
«ultima adquisición» para prestar atención
a un mundo en el que la guerra iba cambiando
de rectores en Montevideo, recién había
terminado un campeonato que represento ,
para Nacional, la conquista de su quinquenio
famoso. Todo el pueblo de Casablanca se
alegró, por supuesto: a quince quilómetros
de Paysandú, todos se conocían y festejaban
como propias esas intrascendentes
novedades cotidianas, patrimonio de los
hijos de vecinos. Juan Martín hizo la de todos
los chiquilines: jugar en el patio de la escuela
como si fuera en el mas sofisticado de los
estadios. Las paredes del instituto, para una
imaginación generosa, fácilmente se
convertían en tribunas colmadas de publico
ferviente y el alumno era sin mas tramite el
«fenómeno» del momento : nadie mas rápido
que los muchachos para darse nombres que
aparecen en los diarios como si fueran los
de ministros o presidentes. «Jugué también
en la selección de liceo, al que concurrí hasta
al tercer año» El «segundo hogar» era un
compromiso casi tan insoslayable como el
de los estudios mismos. Y, como siempre,
estaban los que gustaban mas del uno que
de los otros: se perfilaban futuros doctores
y las estrellas por venir.

¿ Quienes son en realidad los doctores , y
quienes las estrellas ?

JUAN MARTÍN MUJICA

»La gran anécdota de mi vida en el liceo es
la de que, en sustancia, el fútbol siempre
me gustó mas que los estudios. Así se lo
hice ver a mi madre, que no hizo la mas
mínima objeción. Quizás hecha a la idea de
que «el nivel» lo daban los libros –por una
tradición que venia desde mucho tiempo
atrás- íntimamente sintió aquello como un
golpe. Pero me dejó el camino abierto.
Siempre estaré agradecido a su esfuerzo.
Mi origen es humilde, usted sabe. Mi madre,
lo he dicho siempre que me lo han
preguntado, cosía pantalones para posibilitar
mi concurrencia al liceo». Parece muy
simple y normal que una persona acepte su
precedencia sin rubor alguno. Pero todavía
hay quienes «olvidan» : Juan Martín, que
cree en la amistad, opto por quedar fuera de
esa discutible categoría.

( Fuente ESTRELLAS DEPORTIVAS – EL DIARIO Nº
144 Autor de la nota Horacio Silva Oneglia)
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En la esquina de las
antiguamente llamadas
calles de la Frontera y de la
Iglesia, luego de San Miguel
y San Juan y actualmente
Piedras e Ituzaingó,
escrituró un solar a su
nombre, a fines del siglo
XVIII, doña Ma. Francisca
Alzáibar de Viana, esposa
del primer Gobernador de
Montevideo. Dicha señora
lo vendió a Manuel
Vázquez, quién encomendó
al arquitecto portugués
Bautista Márquez de Mello,
los planos y construcción de
una amplia residencia de
corte palaciego. Dicho
arquitecto cumplió el
encargo, dejando en la arquitectura
exterior de la finca, impreso el estilo
lusitano, por entonces en gran boga,
en el Brasil. Vázquez la ocupó luego
de terminada en 1823 y pasados
algunos años la vendió a José
Ramírez, siendo luego sus sucesivos
dueños: Juan Jackson, Pedro Cibils
y José Ma. Durán. El edificio consta
de un cuerpo central y dos laterales,

"La semilla necesita sus tiempos de germinación, como tu cabeza necesita los tiempos para discernir con
madurez" (Julio César Romero)

HUELLAS DE LA HISTORIA             por Julio César Romero Magliocca

CASA DE VÁZQUEZ O DEL VIRREY

con entradas independientes pero
comunicantes interiormente por un
amplio patio, rodeado de un pórtico
en arcos de medio punto. En la
esquina se extendía una amplia
sala y sobre los demás frentes, 18
habitaciones de variados tamaños
en la planta alta, y otras tantas en
la baja. Luego, al paso de los años,

declinó su categoría de gran
mansión a la de modesto
inquilinato, alquilada por piezas que
ocupaban la Provisión El Patriota,
el taller de pintura del boxeador
Llorca, el conventillo La Lata etc.

(Ubicado en Piedras esq. Ituzaingó – Ciudad
Vieja)
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"La naturaleza es tan sabia, con su paciencia te muestra los caminos para perfeccionarte. El hombre la
subestima porque sabe que nunca alcanzará su estatura" (Julio César Romero)
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"La fe es un río que avanza, por momentos en aguas calmas en otros por aguas bravías,
con la certeza de un rumbo fijo" (Julio Cesar Romero)

Por. Julio César Romero Magliocca

Los «matarifes» de mi barrio

Cómo olvidar aquellos hermosos churrascos clandestinos, como
olvidar aquellos relatos llenos de aventuras y peligros en las
madrugadas de aquella década del 70. Aun replican en mi cabeza
historias, algunas leyendas pero bueno dejemos que la pluma avance
y les cuente. Nuestra casa se encontraba a unas cuantas cuadras
de La Tablada. A ese lugar llegaban los trenes del interior del país
con el ganado que luego iban a ser transportados por la calle «Camino
de las Tropas», hasta los frigoríficos del Cerros. Me imagino a los
baqueanos con sus picanas en una procesión de ganado por ese
camino adoquinado. Estos animales en esos viajes de varios
kilómetros muchas veces llegaban un tanto lastimados, algunos
incluso entre frenadas se quebraban y ese acto desgraciado permitía
que el resto lo pisara. Como ese animal no iba a servir para para
hacer el resto del camino hasta los frigoríficos, era separado del
resto al llegar a La Tablada. En ese lugar había un hotel muy
importante al cual llegaban los ganaderos y los compradores de
esos frigoríficos, el asunto es que allí se terminaba haciendo el
negocio de la compra.
Por aquellos años en casi todos los barrios vivían vecinos que
habían venido del interior, lo que le daba ventaja frente al de ciudad,
ellos sabían manejar el facón y faenar con mucha ductilidad.
Lescano, oriundo de Carmelo, era el padre de mi amigo «Antoñito»,
el era mi vecino mencionado del «conventillo». En las madrugadas
cuando se sabía que venía ganado a La Tablada, como reguero de
pólvora se desparramaba por el barrio que habría faena. Todos
comprenderán que esta faena era clandestina, seguramente los
guardias estarían por otro lado cuando operaba el faenador, que lo

hacía muy
rápidamente. Se
mataba el animal y
allí mismo se
fraccionaba en trozos
, los que eran
cargados a hombro
para luego sortear el
arroyo Pantanoso y
llegar a sus hogares

MEMORIAS DE MI QUERIDO COLÓN
para hacer la parte final , fileteado y el resto. Don Lescano tenía una
balanza muy antigua, allí los vecinos como si a una carnicería
concurrían a comprar la carne más barata por supuesto, el peligro
sanitario estaba descartado en aquellos tiempos porque el animal no
tenía alteraciones como por estos tiempos, al criarse a campo que el
mismo lejos de estar contaminado brindaba al animal una comida
saludable. Claro está que el animal no visitaba al veterinario ya que
este recién tomaba contacto con el animal una vez que ingresaba en
los frigoríficos, pero bueno aquí estamos para contar el cuento.
Rápidamente la carne se terminaba casi al mediodía, ni llegaba a la
carnicería del barrio porque los vecinos hacían la compra directo, a
todos les servía el precio. Los «matarifes», en la tarde se reunían
para dejar que la suerte incrementara su ganancia, mediante el juego
de la taba. Entonces debajo de una gran enramada iban llegando los
jugadores, con su facón en la cintura , dejaban atado el caballo contra
algún árbol y bueno todo ese juego llevaba horas, por lo que el vino
era la bebida común que circulaba mientras tanto. Para ello como
observadores con un tanto de distancia nos encontrábamos mi amigo
«Antoñito» y yo , para hacer los mandados, pan , vino , fiambre, queso
y algunos caramelos que pagaban ese gesto para nosotros. No
siempre terminaba bien ese juego de la «Taba» , roces, discusiones
que muchas veces llevaban a emplear ese facón que asomaba en sus
cinturas, al rato, todos abrazados curando las heridas…había que
estar bien para la próxima faena.
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"Hemos naturalizado el desprecio por el semejante. Nos falta humildad para comprender que vivimos
dentro de la misma burbuja que nos hace vulnerables" (Julio César Romero)

el smidel

En la esquina de 8 de octubre Nº 4649 y
Smidel, pleno barrio de La Curva de Maroñas,
hacia fines del año 2023 cerró sus puertas
el bar Smidel. El cierre fue vivido como un
duelo por la clientela, que veía desaparecer
uno de los últimos bastiones bolicheros de
la zona.
Para conocer más sobre su historia, más
que centenaria, entrevistamos a Alexis
Montes, su propietario durante 20 años, entre
el 2000 y el 2020. Recuerda que cuando
quedó al frente del negocio una de sus
primeras preocupaciones fue la de encargar
un cartel nuevo con el nombre del bar para
colocarlo en la fachada, sobre la puerta
principal. Lo curioso del caso es que,
casualidades de la vida, cuando encargó el
letrero pidió que se dibujara un velero,
desconociendo por entonces que el nombre
del negocio, igual que el de la calle que
esquinaba, recordaba al soldado alemán
Ulrico Schmidl que había llegado al Rio de la

Plata en un galeón, integrando la expedición
de Pedro de Mendoza de 1536. Y quien, de
regreso a su Alemania natal, escribió sus
memorias bajo el título de Viaje al Rio de la
Plata.
Según Alexis el bar se fundó alrededor del año
1910. Muchas veces conversó del tema con
viejos clientes, algunos de ellos mencionaban
otras fechas pero él se basaba en un texto
escrito al dorso de una arrugada fotografía, lo
que lo llevó a hacer cálculos y a concluir que
fue fundado en la primera década del siglo
veinte. Se decía que sus comienzos habían
sido como el de otros tantos bares
montevideanos en la doble condición de
almacén y bar, con dos entradas distintas. En
el año 1933 su clientela se multiplicó cuando
la fundación del club Danubio, el futbol
representativo del barrio de la Curva de
Maroñas, porque en sus mesas se reunían los
fundadores primero, los directivos después y
los jugadores e hinchas más adelante. Muchas
discusiones para fijar los encuentros y
programar los partidos.
Siguiendo la historia Alexis recuerda que en
1956 lo compró un tal Urbano Fernández, un
inmigrante español que le dedicó lo mejor de
si mismo y luego pasó a manos de una de sus
hijas, la que terminó por venderlo en la década
de 1980. Pasó por un propietario intermedio,
cuyo nombre no recuerda, que lo trabajó
durante 16 años hasta el año 2000 en que lo
compró.
En el último año antes del cierre lo tuvo
Gonzalo Appratto, a quien también
entrevistamos, pero la sociedad había
cambiado y el negocio de los cafés y bares se
había vuelto insostenible. Hasta que a fines
del 2023 el negocio se encaminó hacia el casi
inevitable destino de tantos otros cafés y
bares de la ciudad. Solo que en este caso en
vez de cerrar sus puertas se convirtió en una
casa de comidas al paso sin mayor encanto
ni atractivo para los espíritus errantes,
bohemios y de buen beber, dejando de ser el
referente bolichero de la zona.

Hablando de si mismo con nostalgia, Alexis
cuenta que antes de comprar el Smidel tenía
experiencia en el ramo como dueño de dos
bares, uno en Camino Maldonado frente a la
fábrica General Electric y el otro, también en
la Curva de Maroñas y sobre 8 de octubre, en
diagonal con el Smidel y con el nombre de La
Cueva.
Es que décadas atrás, estar al frente de un
boliche de copas, no era para cualquiera. Bien
lo sabía Alexis puesto que antes de tener La
Cueva había acumulado experiencia como
como hombre de mundo. Vivió varios años en
el extranjero, ganándose la vida y
rebuscándose como vendedor puerta a puerta
y trabajado en la construcción, amén de otras
tantas ocupaciones. Incluso en el Uruguay
había trabajado en la banca oficial y como
chofer de ómnibus y taximetrista.
Llegados los fines de los 70 sintió  llegado el
momento de dedicarse al rubro bolichero. Fue
entonces que compró La Cueva, que quedaba
local por medio (en medio había una
carnicería) del bar Columbia, hoy Piano
Vetrale. Por entonces la Curva era un barrio
de mucho movimiento, habían fábricas,
bancos y comercios de todo tipo. Por lo que y
en consecuencia existían bares en casi todas
las esquinas. Y en alguna llegaron a haber
cuatro a la vez.
En tren de recuerdos rescata las largas
tertulias de los panaderos, un clásico. Muchos
tomaban café pero no faltaba quienes
prefirieran desayunar acompañados de una
grapa o una caña.
Y desde las 2 de la mañana empezaban a
llegar los primeros trabajadores de las
curtiembres, que paraban en el bar en espera
del ómnibus 306 en dirección a Carrasco. Era
el único que pasaba en ese horario, por tanto
a riesgo de perder el viaje preferían acodarse
un rato a la barra y hacer tiempo. Y el bus,
aunque no hubiera nadie en la parada, que era
en la puerta del bar, se detenía siempre por
las dudas, a sabiendas de que podía haber

(sigue pág. 16)

Por
Juan Antonio Varese
jvarese@gmail.com

Acuarela de Álvaro Saralegui Rosé
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"Todos contamos con amor para dar, ser generosos parte de ser solidarios" (Julio César Romero)

(viene de  pág. 9)

más de un desorientado después de un
«desayuno espirituoso».
En las tardes noches los que salían del trabajo
se juntaban a conversar en el Smidel y los
que no trabajaban se sumaban de cualquier
forma. Por entonces había que contar con un
stock suficiente de copitas de «media
medida», porque frecuentemente el mostrador
quedaba revestido de ellas después de que
los parroquianos se pidieran «varias vueltas»
de amarguita, amarga cortada, grapa con
limón o grapa con anís. No habían terminado
una vuelta que ya estaban pidiendo otra.
Recuerda que los jóvenes antes de que
comenzar el periplo de boliches y bailes los
fines de semana, solían ir a tomar una
«espinaca» (Espinillar), que aunque no fuera
la de Popeye, seguro que surtía un efecto
similar.
Desde ahí el derrotero de locales nocturnos
podía llevarlos al Centro Euskaro, al Valle Miñór,
al Orensano, el Español o el Complejo
Sudamérica, por supuesto que a pie. Si bien había
una distancia considerable entre el Smidel y la
zona del Palacio Legislativo, no lo era tanto
cuando la caminata iba acompañada de charlas
fecundas o desvariantes, según el caso y el grado
de bebidas ingeridas.
Infinitas son las historias, reales e imaginarias,
que Alexis escuchó durante más de 20 años de
mostrador. Prueba de ello, lo comentaba siempre,
las baldosas cercanas a la barra están
blanqueadas por el desgaste de tantos pies
apoyados, fiel testimonio de las horas y tantos
parroquianos acodados al mostrador.
Por entonces el dueño o encargado de un bar,
café o boliche debía tener paciencia, poner la
oreja a los clientes porque el boliche debía oficiar
como «consultorio psicológico improvisado». Era
como un filtro social. Los hombres salían de
trabajar y cuando llegaban a sus casas los
esperaban un montón de «problemas
domésticos o familiares» (que la plata no alcanzó,
que se rompió el calefón o la canilla, etc.). Lo
que, sumado al estrés de la larga jornada de
trabajo, podía convertirse en una bomba que era
mejor desactivar con una copa o una charla de

desahogo a través del mostrador. O con un vecino
de mesa, fuera conocido o no.
Y después de pasar por el boliche, habiendo
descargado y compartido las cuitas, llegaban
livianitos a la casa y encima con la culpa de
haberse tomado mas copas de la cuenta.
Pero también el Smidel tenia otra faceta, la de la
«fonda», famosa por su comida tanto en cantidad
como en calidad, al punto que la clientela solía
agolparse a la puerta, en espera de que se
desocupara alguna mesa para degustar los
sendos pucheros que allí se preparaban.
Claro que, como pasa siempre, también era
famoso por anécdotas menos felices. Créase o
no era popularmente conocido que la primera
mesa al ingresar, con ventana hacia 8 de octubre,
era llamada «la mesa de la muerte». Algo de
especial tendría ya que pese a su fama era elegida
por más de uno. Pero que quien se sentara en
ella lamentablemente era muy probable que no
contara la historia por mucho tiempo más. Más
de cien, se rumoreaba, fueron los fallecidos
después de elegir esa ubicación, seis por año
durante las décadas que Alexis estuvo él frente
del bar. Y en algún año capaz que alguno mas.
Yendo concretamente a su trayectoria al frente
del Smidel, lo adquirió en el año 2000. Se lo
vendieron porque el ambiente del boliche y las
costumbres habían cambiado. El ambiente del
Smidel se había vuelto un tanto turbio, en parte
debido a una cierta decadencia en la zona de «La
Curva». Los dueños anteriores se lo ofrecieron e
incluso le insistieron que lo comprara, con la
esperanza de que pudiera revertir en algo la
situación. Adquirido el negocio pasó a encargarse
de la barra mientras que su esposa, María de los
Ángeles Pan, se ocupaba del menú y de la cocina.
Para Alexis y su familia además de ser la fuente
de trabajo, era su vivienda, porque el
matrimonio y las dos hijas se distribuían en
las dos habitaciones con las que contaba el
local.
Entre los personajes peculiares de la clientela
se encontraban los «pungas» de la zona. Claro
que, por ley no escrita, estos nunca robaban
dentro del bar. Tampoco cometían arrebatos
ni atacaban violentamente a sus víctimas porque

entonces «había otros códigos». Cuando llegaban
al bar se les advertía con disimulo que no
«descargaran» en los baños porque podían tapar
la cañería, es decir que no tiraran objetos robados
dentro de la cisterna o el inodoro, como era la
costumbre.
Detalle curioso es que los pungas y policías se
cruzaban dentro del local y hasta compartían
charlas y copas. Convivían con ellos y por eso
también sabían, sin dudarlo, quien había
cometido el delito cuando alguien denunciaba
un robo. Un  «departamento de inteligencia» a la
vieja usanza.
En el año 2020 Alexis decidió vender el bar por
insistencia de sus hijas, que querían priorizar el
cuidado de su salud.
Sin embargo 20 años de su vida tras el mostrador
del Smidel no podían quedar en la nada de un día
para otro.
Por lo que se mudó tan solo unos pocos metros
y actualmente comanda lo que cariñosamente
llama el «petit Smidel», una cantinita ubicada al
lado del antiguo bar, en un local de su propiedad,
que sirve de consuelo a la vieja clientela que se
quedó «sin nada» cuando el boliche dejó de ser
tal. Los veteranos, que como dicen «no tienen
lugar dónde meterse», recalan en la petit cantina
a recordar viejos tiempos y seguir las tertulias,
seguramente con los mimos bríos de hace 20 o
30 años. Pero qué mejor homenaje y qué mejor
forma de mantener vivo el espíritu del Smidel
que en la presencia y la palabra de sus
parroquianos de toda la vida.
Respecto a los años finales del Smidel podemos
decir que los peleó. Trataron de aggionarse por
todos los medios, con una efectiva página web
y en especial con la presentación de
espectáculos, música en vivo de Rock
Jammam, música vintage y una cartelera
múltiple de atracciones.
El negocio ha cerrado sus puertas pero sigue
vivo a través de su pagina web en la que destaca
un fuerte agradecimiento a los clientes, amigos,
familiares, proveedores y acompañantes.
Rematado por una frase de filosofía popular que
trasunta todo un concepto de vida más allá de
cualquier negocio: LA VIDA ES UN CICLO
PERMANENTE DE PRINCIPIOS Y FINALES.

el smidel
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"El hombre alcanzó la luna y plantar bandera, aún no ha colonizado su interior para entregar
lo mejor que tiene" (Julio César Romero)

LA POBREZA  NO  ES  UN  DELITO

La experiencia de la revolución me lo
ha hecho entender, y por lo mismo he
tocado los últimos extremos. Ud. ha
visto el plan de…………………
(F. 091) terrorismo de Buenos Aires, y
el no me ha dejado otro recurso que
hacer entender a los hombres que la
fuerza no debe presidir sus
resoluciones, sino la razón y la justicia
y que esta no anda desnuda de poder
para hacerse respetable ante los
delincuentes.

          Igualmente me ha sorprendido
la solicitud de ese pueblo para
sostener su comercio con Buenos Aires
y que aleguen por pretexto su pobreza
y caimiento. Bajo de estos coloridos
encubren su ambición los mismos y
con falsas apariencias del bien del país
halagan el corazón de los incautos para
el entable de su iniquidad. No se me
oculta que el comercio es la base de
la felicidad de los pueblos, pero
tampoco ignoro que el comercio con
un pueblo enemigo no acarrea sino
desventajas, y por lo mismo me es muy
extraño, que habiéndose declarado
Buenos Aires contra todos los pueblos,
quiera Corrientes continuar sus
relaciones mercantiles. La Banda
Oriental y los pueblos que le siguen
están en esta privación y quizás con
bastante verdad puedo asegurar, que
hace 5 años, que tiene estancadas
todas sus negociaciones, sin que esto

haya bastado a sofocar su razón ni a
ceder en sus derechos. La pobreza no
es un delito y no obstante que yo, mis
oficiales y soldados ………………..
(F. 091b) acompañados de este
benemérito vecindario andamos 5 años
rodeados de la miseria, ello no ha
bastado a sofocar sus sentimientos de
honor sino a esforzarse por realizarlos
y concluir la obra porque tan
dignamente se sacrificaron. Si este
ejemplo no sirve de lección a los
demás pueblos, habremos concluido
que se acalló en ellos la virtud. No
puedo creerlo de Corrientes después
que ha prodigado varios sacrificios en
su obsequio. Por lo mismo espero que
convencidos los buenos Americanos de
mis insinuaciones no entablaran una
solicitud que los degrada. Antes por el
contrario Ud. debe tomar la providencia
de embargar todo buque de comercio,
sea de quien fuera, que vengan de
Buenos Aires y mantenerlos
desarbolados en los puertos y sus
intereses depositados dándome parte
de todo para resolver lo conveniente.

LA  BANDERA  DE  LOS  PUEBLOS
LIBRES

Entre tanto que las cosas no se solidan,
es precisa toda escrupulosidad y
cuando a Ud. se le ha confiado el
cuidado del pueblo, es con la
esperanza de que cumpliera con su
deber. Por lo mismo es necesario que
su decisión sea tan declarada como la

EL  PEREGRINAR DE  ARTIGAS  RUMBO  AL  PARAGUAY
Por Rubens «Chopo» Rodríguez - Capítulo X (Continuación)

nuestra. Por lo mismo la bandera que
se ha mandado levantar en los pueblos
libres, debe ser uniforme a la nuestra,
si es que somos uno en los
sentimientos. Buenos Aires hasta aquí
ha engañado al mundo entero,
……………………………………………………………………………………
(F. 092) con sus falsas políticas y
dobladas intenciones. Estas han
formado siempre la mayor parte de
nuestras diferencias internas y no ha
dejado de exitar nuestros temores la
publicidad con que mantiene
enarbolado el Pabellón español. Si para
simular este defecto ha hallado el
medio de levantar con secreto la
bandera azul y blanca; yo he ordenado
en todos los pueblos libres de aquella
opresión que se levante una igual a la
de mi Cuartel General: blanca en
medio, azul en los dos extremos y en
medio de estos unos listones colorados
signo de la distinción de nuestra
grandeza, de nuestra decisión por la
República y de la sangre derramada
para sostener nuestra Libertad e
Independencia. Así lo han jurado estos
beneméritos soldados en 3 de enero
de este presente año después que se
creyeron asegurados para ver
respetables sus virtuosos esfuerzos.

Ellos subsisten y subsistirán mientras
haya tiranos que superar. Nada les es
mas difícil que sobrellevar esa
ignominia y creo que los déspotas no
se gloriarán sino sobre sus cadáveres.



1818

A G O S T O www.raicesuruguay.comwww.raicesuruguay.com20242024

"Podemos ser la mejor versión de nosotros, si establecemos un sinceramiento con nuestros nobles
sentimientos" (Julio César Romero)

PADRE CACHO «SIERVO DE DIOS»            por Julio Cesar Romero Magliocca

(Grabación cedida por el Padre Daniel Bazzano)

Esto en Uruguay no es extraño, por esto que decía antes,
hace 100 años que hubo una separación muy radical entre
la Iglesia y el Estado y prácticamente se a laicizado el
país y ese laicisismo a ultranza a calado muy hondo en el
pueblo, sobre todo en la escuela tiene mucha importancia.
La Iglesia todo lo que puede hacer de catequesis, lo hace
a través de las parroquias exclusivamente y desde las
escuelas católicas... Entonces no era extraño que de mis
vecinos, nadie hubiese participado nunca de una misa, y
entonces yo me armaba más en la negativa y por ahí
salieron argumentos ¿no?, que acabaron por convencerme,
por ejemplo yo les preguntaba: «¿Qué es la Misa para
ustedes?» y ellos me contestaban: «y bueno padre debe
ser lo mejor que hay para agradecerle a Dios», y otro por
allá me decía: «Padre por ahí comenzamos a querernos
más, a respetarnos más», entonces tuvimos la primera
misa, la noche en que ocuparon las primeras casitas, en
el Centro Comunitario, donde hay, esta, danzas... es
comedor obrero de noche, hay merienda de tarde para los
niños, es escuela para adultos, es costurero, eso se abre
de mañana y permanece abierto hasta la noche con cantidad
de actividades, pero siempre del barrio, es bien la casa
del barrio. La primera misa fue muy espontánea, vinieron
así como están siempre, y hasta me interrumpieron en la
palabra de la consagración, del pan y del vino para
preguntar, esto o aquello. Ese estilo se ha mantenido... Y
también una eucaristía sin comunión a mi me parecía que
era incompleta entonces traté de sondear y de hacer una
breve catequesis sobre el sentido completo de la misa
¿no?... De las primeras comunidades sobre todo me
impresionaron los hombres, un machismo mal entendido,

el católico se mantiene al margen de los sacramentos,
generalmente la que se acerca a la Comunión es la mujer,
en mi barrio desde ese día comenzamos a tener misa todos
los miércoles de noche, porque después que pasó ese primer
momento, la asamblea del barrio la tenemos una vez a la
semana... Me dicen «queremos misa todos los miércoles
para recordar la misa que tuvimos el primer día, el día de
la esta», bueno y les digo: «vamos a tenerla los domingos»,
luego ante la insistencia de los vecinos de que la misa
fuera los miércoles, me di cuenta que era porque ese día
había sido el día que pasaron del rancho a las casitas
nuevas de material, y que los demás esperan dejar esa
manera que los obliga a vivir en la vivienda precaria,
entonces yo veía en eso todo un sentido pascual de la
cosa...Y bueno seguimos teniendo misa los miércoles de
tarde a lo largo de estos seis años, yo he seguido viviendo
en ese ranchito que ellos me hicieron, he vivido cosas muy
fuertes desde la violencia, desde la muerte de algunos,
otros heridos, porque tienen la agresividad a flor de piel,
pero al mismo tiempo he encontrado un cariño y una
adhesión, yo diría que son casi como niños, que aman como
niños, celan como niños, porque yo tengo que cuidarme
muchísimo de ser muy imparcial, ser igual para todos, de
mostrarles cariño a todos... Tienen la agresividad del niño
porque me ha pasado... una vez que se pelearon dos... uno
con un palo y otro con una cuchilla, el del palo quedó
desarmado... Lo primero que ocurrió fue correr hacia mí, y
el que estaba armado también... El desarmado me agarró
de escudo, y el que tenía la cuchilla llegó a darle una
puñalada... Después tuve que llevarlo al hospital, vinieron
otros vecinos, agarraron al heridor, yo me fui al hospital
con el herido, tenía una puñalada en el pulmón y bue- no la
policía, que me interroga, interroga al herido, ellos

Apertura Peluquería HOMBRES

$ 700

Lunes a Viernes de 8 a 19 / Sábado de 9 a 16 Hs

Recortando este aviso 10% de descuento.

CHARLA DE ISIDRO ALONSO (Padre Cacho) EN EL COLEGIO PÍO LATINOAMERICANO DE ROMA – AÑO 1984 - Parte II
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"El sol y la luna, ha salido desde que existe el mundo, sale para el exitoso como para el golpeado…si
estás dispuesto a colocar todo de ti, ya es buen comienzo" (Julio César Romero)

Gral. Flores y Bulevar

PADRE CACHO «SIERVO DE DIOS»            por Julio Cesar Romero Magliocca

generalmente no acusan por nada
del mundo a nadie... Entonces en
el informe el herido, decía que se
había caído, luego el heridor queda
libre, el herido pasa como dos
meses en el hospital, operación
mediante, le sacaron parte del
pulmón... Bueno pasaron unos
meses y lo veo en un carro con
caballo, frente al ranchito del que
lo había apuñalado, entonces crucé,
quise charlar con el porque
pensé... este viene a vengarse
¿no?... Entonces me acompañó a mi
casa y en la conversación me dice:
«lo dejo porque estoy esperando a
«fulano» ...porque le voy a hacer
un ete (acarreo de algo), voy a ir
con él a un lado»...bueno yo le
insinué que lo perdonara... y él me
dice: «no padre, no pasa nada, ya
nos hemos encontrado varias
veces» y efectivamente veo que

llega el otro, sube al carro
y salen...Quede
sorprendido , es decir se
perdonan con una facilidad
tremenda, por eso decía
que su agresividad es un
poco de niños también...
Han surgido muchas
iniciativas de parte de
ellos, pero a mi lo que más
me ha preocupado pienso
que Dios me llamó a ese
lugar por los muchachos,
por los jóvenes…

 (Querido lector, lo invitamos a
seguir con estas expresiones de
CACHO en el Colegio Pío
Latinoamericano de Roma en su
estadía por el año 1984 en su
tercera parte con RAÍCES del
mes de setiembre-24)
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"Alimenta el alma con buenas intenciones, seguramente serás rico para dar tu mejor versión a quién lo
necesite" - (Julio César Romero)

historias de olla misericordia
por Julio Cesar Romero Magliocca

«Omar COMBE nació en Ombúes de Lavalle y en sus comienzos nada
hacía pensar que alguna vez fuese una figura del turf. Pero era un niño
aún cuando en sus pagos tuvo oportunidad de conocer las famosas
«pencas», a las que asistía en compañía de otros de su edad. Y aquello
le gustó de entrada.
Casi inmediatamente se le hizo idea fija de que él
también andaría enhorquetado en los pingos, porque
advertía la satisfacción inmensa que debería ser
compartir y llegar primero en un duelo de velocidad y
destreza. Y así fue nomás. Tenia sólo 15 años y ya
estaba radicado en el Real de San Carlos, a unos 6
kilómetros de la ciudad de Colonia, iniciando sus tareas
de peón de caballeriza, asimilando las enseñanzas del
cuidador Heriberto Marchetti. Y cuando las ansias de
aprender son grandes, el resultado no tarda en llegar.
Contaba con 17 años, cuando ya se le dio la oportunidad
tan esperada de poder lucir una chaquetilla. Claro, las
cosas no eran tan fáciles y la verdad que desde ese día
del debut, tuvo que esperar muchos meses para llegar
la primera victoria».

Así expresaba un recorte de diario describiendo los
comienzos de Omar Combe, vecino que hoy llega a la
Olla Misericordia. Omar es una persona que llega todos
los sábados con una sonrisa muy amplia, se suma a la
cantidad de vecinos que nos visitan. Este sábado me
trajo un montón de recortes de diarios con toda su
trayectoria como jokey, seguramente este hermoso
álbum sea para el un tesoro y así se lo cuido con mucho
respeto.
Todos cargamos con historias, en el caso de Omar con
su destacado pasado de Jokey , pero hay otras tantas
historias que no sabemos...prometo ir contando y
esperando seguir rescatando para que Uds. puedan
conocer a esta familia que nos permite encontrarnos
sábado a sábado para compartir en torno a una olla
familiar y solidaria...TODOS, tuvimos sueños, proyectos, realizaciones,
tropezones en este camino de la vida, el sentirse identificado con una

causa también tiene mucho de conocer sus historias, porque
tratamos con vecinos, no con bultos que caminan impulsados por
una necesidad. El sentir que uno da y otro recibe crea una brecha
que en lo personal yo no me identifico, uno se siente puente que
une...este lindo camino del voluntariado tiene otros ingredientes,

sentir que somos
parte de un TODO, y
este TODO nos lleva
de la mano para ir
aprendiendo en la
marcha. Juro que sigo
aprendiendo sábado a
sábado, y aún me sigo
equivocando lo que
me provoca seguir
esmerándome no solo
en como
comportarme frente al
vecino que llega a la
olla, me equivoco,
pero trato de corregir
y en esa lucha vivo.
Hay días que uno
viene con una carga
de una semana
poblada de tareas y
muchas veces el
exceso de
responsabilidad es
muy grande. Cuando
comenzamos con la
Olla, nos visitaban
unas 40 familias, todo
esto se desbordó de
una manera que uno
v i s u a l i z a
profundamente que
hay mucha necesidad

, hoy superamos el centenar de familias y para ello es necesario
que esas tres ollas gigantes tengan todos los ingredientes
necesarios para satisfacer toda esa necesidad. Todo en la olla el día
de servirla comienza muy temprano, hay que jugar con los tiempos,
todo lleva su tiempo, y el momento de servir suma desgaste por las
esperas, tensiones, hablar un poco firme muchas veces para
mantener un orden, hacer entender que siempre hay que respetar
los lugares, contemplando a aquellos vecinos que por su edad hay
que atenderlos si o si primeros...contemplar las necesidades más
urgentes en una palabra...juro que sigo aprendiendo y corrigiendo,
soy el primero que se equivoca y en esa lucha sigo trabajando,
porque la forma mejor no es aquella que se lee en un libro, sino la
que se vive en la diaria, desde allí está la enseñanza..
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"Con dinero puedes comprar la mayoría de las cosas, menos el tiempo, ese que tu debes aprovechar
porque no vuelve" (Julio César Romero)
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"La fe es el sedimento que nos permite esperar un poco más, aún en
los peores momentos" (Julio César Romero)

la leyenda
del rio atuel

Cuenta una leyenda sobre el origen
del Río Atuel en el sur de la provincia
de Mendoza. Que vivía allí la tribu
del cacique Talú. El padre de Talú
murió cuando este era aún muy
joven. La vida de la tribu, pacífica y
feliz, fue lastimada por una gran
sequía que comenzó a azotar la
región y muchos integrantes de la
tribu murieron por la falta de agua.
Talú partió en su búsqueda y
durante una de sus expediciones se
encontró con una bella muchacha
huérfana que vivía sola en un valle.
Se llamaba Clara. Ambos decidieron
partir juntos a la aldea, luego se
casaron y poco tiempo después
nació un bello niño al que llamaron
«Atuel». Sin embargo, la sequía
continuo cobrándose vidas de niños
y ancianos. Los blancos
aprovecharon y decidieron atacar
para tomar control de sus territorios.
Todos los hombres de la tribu,
incluido Talú, fueron asesinados. En
medio de la confusión, Clara pudo
esconderse con su hijo recién
nacido, y cuando los hombres
blancos finalmente abandonaron el
lugar, sólo dejaron viudas, huérfanos
y algunos hombres agonizantes.
Clara tomó entre sus brazos al
pequeño Atuel y se encaminó hacia
las altas montañas, allí donde cae
el sol. Ascendió hasta una de las
cumbres y rogó a los dioses que
enviasen agua para que los
sobrevivientes de la tribu pudiesen

salvarse. Pasaba el tiempo y nada
ocurría, así que Clara decidió
ofrendar su vida y la de su hijo a los

dioses. Al momento de morir, cada
uno dejó caer una lágrima, y de ellas
brotó un caudaloso río que se abrió
paso por la tierra reseca hasta llegar
a la aldea. Todos bebieron
convencidos del milagro ocasionado
por la muerte de Clara y su hijo El
río trajo nuevamente la vida al lugar,
y por las noches su corriente
arrullaba a la aldea con un sonido
especial, parecido al llanto de un
niño. Todos comprendieron que esas
aguas conservaban el espíritu de
Atuel, y así decidieron dar al río el
nombre del pequeño heredero. El
lugar se llama «valle de las
lágrimas», y es allí donde
precisamente cayó el avión
uruguayo. Haya por el año 1972, yo
jugaba al rugby en el SIC. Tenía 18
años. A todos nos pegó muy fuerte
el tema de la cordillera que se tragó
a los Uruguayos. Hasta insomnio
teníamos, y fueron 72 días!!! El rugby
de alguna manera nos tenía más

agarrados al drama que vivían
nuestros vecinos. Nos devorábamos
cada noticia, cada artículo, cada
informe que los medios brindaban
permanentemente sobre la
situación.- En el 2009, ya con 55
años tuve la oportunidad
impensable de ir a caballo hasta el
avión con un grupo liderado por
Vizintin, «Tin Tin», gracias a un
parentesco de por medio. Jamás se
me ocurrió que yo iría algún día al
avión uruguayo, cuyo escenario

imaginaba en sueños una y otra vez,
acompañado además por uno de los
sobrevivientes. Creo que Tin Tin era
la 3ra vez que volvía al lugar. El

grupo, por diversos motivos, llevaba
una carga «extra». Sufrimientos,
perdidas, dolores recientes que se
revolvían por el ambiente,
imponiendo en muchas ocasiones,
un silencio respetuoso que permitía
escuchar los certeros y firmes pasos
de los caballos. El viaje por la
Cordillera es majestuoso, sin duda

Por Julio César Romero Magliocca
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"Permite siempre que, entre la luz de esperanza, no como conformismo, sino como la necesidad
de creer en tus fuerzas". (Julio César Romero)
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"Si al llegar a las últimas horas de tu día, nada quedo como positivo, tienes el mañana para
intentarlo de nuevo" (Julio César Romero)

alguna. Uno se hace chiquitito ante tanta belleza e
inmensidad. En lo personal, las travesías por las
montañas que no me son ajenas, siempre me han

acercado a Dios. Y en este viaje tan particular,
a quienes me
acompañaron. Fue la
presencia de Dios en ese
lugar la que cambio
nuestras miradas; nuestra
forma de mirar al otro, al
compañero de viaje y su
drama. Así, cuanto más

nos acercábamos, nuestra carga se iba haciendo cada
más liviana ante la inmensidad del drama humano
transcurrido en ese escenario y que nos entraba por
los poros. Al llegar, con la emoción que me embargaba,
subí por las piedras en dirección a la roca en la que
golpeo el avión. No estábamos a esa altura muy lejos.
Mi estupor fue paralizante al divisar debajo de una roca
un pedazo de plástico del avión. Habían pasado ya 52
años!!!. Allí quedo el pedazo en el lugar destinado al

efecto. Pero hay algo más. El
lugar de destino es un lugar
especial; único. No es
puramente turístico, o, por lo
menos, no debería serlo. Es
un lugar en el que, ante lo
inconmensurable e inexplicable, nos hacemos aun
más chiquititos de lo que somos. Allí hay una Cruz de
hierro enclavada en las piedras. Sencilla, muy sencilla.
Y, para mí, donde hay una Cruz, cualquiera sea el lugar
en que se encuentre, esta Jesús, y donde esta Jesús,
esta Dios. La cruz fue puesta por el mismo hombre,
quien, ante sus propias limitaciones e impotencia
intenta sostenerse y prolongarse a través de este signo
religioso. Y, paradójicamente, la Cruz no es un signo
de muerte. Todo lo contrario. La Cruz es corriente de
VIDA. Unos volvieron, otros no. Lo material por un lado,
lo espiritual por otro. Ambos estados, la materia de
quienes sobrevivieron y el espíritu de quienes allí
quedaron, seguramente se han unido para siempre a
través de un vínculo indestructible.

la leyenda del rio atuel


